

der Kirche. Die Tradition der Kirche, welche sich in der *regula fidei* ausspricht, ist die Norm für die Exegese. Die apostolischen Väter lebten ganz in der Tradition, welche in der Kirche bewahrt wurde, und beruhten die heilige Schrift nur zum Beweise und zur Ermahnung, unbekümmert um den Wortlaut und Zusammenhang. Der apostolische Glaube war das Frühere und Entscheidende. *Ubi enim apparuerit esse veritatem disciplinae et fidei christianae* (h. e. *legitima successio* inde ab Apostolis et *jus et auctoritas conservandi disciplinam et fidem christianam*), *illuc erit veritas Scripturarum et expositionum et omnium traditionum christianarum* (*Tert. De pr. 19*). *Ab eo oportet intellegentiam dicere Scripturarum, qui eam a majoribus secundum veritatem sibi traditam servat, ut et ipse possit ea, quae recte suscepit, competenter adserere* (*Clem. Recogn. 10, 42*). *Per charismata Scripturas sine periculo nobis exponunt ii, apud quos est ab Apostolis ecclesiae successio*, sagt Irenius (*Haer. 4, 26, 5*). Im Zweifelsfalle consulat regulam fidei, quam de Scripturarum planioribus locis et ecclesiae auctoritate percepit (*Aug., De doct. 3, 2*). *Evangelio non crederem, nisi me catholicas ecclesiae commoveret auctoritas* (*C. ep. Fund. 5; C. Faust. 28, 2. 4. 6*). *Vincensius von Lirinum aber fasit in seinem Commonitorium die katholischen Regeln der Auslegung zusammen. Hic forsitan requirit aliquis: cum sit perfectus Scripturarum canon sibique ad omnia satis superque sufficiat, quid opus est ut ei ecclesiasticae intellegentiae jungatur auctoritas?* Quia videlicet Scripturam pro ipsa sua altitudine non uno eodemque sensu universi accipiunt, sed ejusdem eloquii aliter atque aliter alias interpretatur, ut pene, quot homines sunt, tot illinc sententiae erui posse videantur. Aliter namque illam Novianus, aliter Sabellius, aliter Arius, Eunomius . . . Atque idcirco multum necesse est propter tantos tam varii erroris anfractus, ut propheticae et apostolicae interpretationis linea secundum ecclesiastici et catholicus sensus normaliter dirigatur (*c. 2, cf. c. 29*). Das Tridentinum (*Sess. IV*) hat endlich formell bestimmt: *praeterea ad coetena petulantia ingenia decernit, ut nemo, suae prudentiae innixus, in rebus fidei et morum ad aedificationem doctrinae christiana pertinientium, sacram scripturam ad suos sensus contorquens, contra eum sensum, quem tenuit et tenet sancta mater ecclesia, cuius est judicare de vero sensu et interpretatione scripturarum sanctorum, aut etiam contra unanimem consensum Patrum ipsam scripturam sacram interpretari audeat, etiamsi hujusmodi interpretationes nullo unquam tempore in lucem edendas forent.* Dieser negativen Bestimmung hat Pius IV. im Glaubensbekenntniß die positive Form gegeben: *sacram scripturam juxta eum*

*sensem, quem tenuit . . . , admitto, nec eam unquam nisi juxta unanimem consensum Patrum accipiam et interpretabor.* Das Tridentinische Decret gegen böswillige Ausdeutung dahin näher bestimmt, daß *is pro vero sensu sacrae scripturae habendus sit, quem tenuit . . . , atque ideo nemini licere contra hunc sensum, aut etiam contra unanimem consensum Patrum ipsam scripturam s. interpretari.* Demnach hat der Exeget in Sachen des Glaubens und der Sitten nicht nur sein Resultat an dem Glaubensinhalt zu prüfen, sondern er muß den kirchlichen Sinn und die einheitliche Uebereinstimmung der Väter zum leitenden Gesichtspunkt seiner Arbeit machen. Jenes geschieht, wenn er die *regula fidei*, welche *objectiv* den Glaubensinhalt, *subjectiv* die Auctorität der Kirche bedeutet, zur Norm nimmt. Die Erklärung nach dem einstimmigen Zeugniß der Väter steht damit in engem Zusammenhang, weil die apostolische Lehre durch die Väter bewahrt und fortgepflanzt wurde, und weil die kirchlichen Entscheidungen auf Grund der Schrift und Tradition unter dem Beistande des heiligen Geistes getroffen werden. Man kann daher beide neben der Erklärung der heiligen Schrift selbst als von demselben Geiste gegebene authentische Erklärung bezeichnen. Im strengen Sinn wird aber diese Bezeichnung auf die direkte oder indirekte Auslegung durch die Auctorität der Kirche beschränkt.

a. Die Berechtigung der Kirche zur authentischen Erklärung der heiligen Schrift beruht auf der Unfehlbarkeit derselben im Lehramt überhaupt. Der Herr hat den Aposteln den Geist der Wahrheit, welcher sie an alles erinnern werde, was er ihnen gesagt, und sie in alle Wahrheit einführen werde, verheißen und gesandt (Joh. 14, 16. 26; 16, 13; 20, 22 f.). Er hat versprochen, bei ihnen zu bleiben bis zum Ende der Welt (Matth. 28, 19. 20). Dem Apostel Petrus hat er die Schlüssel des Himmelreiches versprochen (Matth. 16, 18 f.), und für ihn gebeten, daß sein Glaube nicht wanke, und ihn ermahnt, wenn er belehrt sein werde, seine Brüder zu stärken (Luc. 22, 32). Ihn hat er zum Hirten seiner Schafe und Lämmer bestellt (Joh. 21, 15–17). Die Kirche ist somit erbaut auf dem Fundament der Apostel und Propheten (Eph. 2, 20), eine Säule und Grundfest der Wahrheit (1 Tim. 3, 15). *Ubi enim ecclesia, ibi et Spiritus Dei, et ubi Spiritus Dei, illuc et ecclesia et omnis gratia.* *Spiritus autem veritas* (Iren. 3, 24, 1). Der Herr hat den Jüngern gesagt, wer sie höre, der höre ihn, wer sie verachte, der verachte ihn (Luc. 10, 16). Den wahren und lebendigen Glauben hat aber die Kirche von den Aposteln empfangen und ihren Kindern mitgetheilt (Iren. 3, praef.). Auch ohne Schriften wäre er bei denen zu finden, welchen sie ihre Kirchen anvertrauten (3, 4, 1. 24). In den apostolischen Kirchen ist also die wahre Lehre zu finden, vor Allem in der rö-